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Projeto poderá dar ao Município a
posse definitiva do Lúcio Pipino

CONTRATO IMPEDE O MUNICÍPIO DE INVESTIR NA ÁREA

Um entrave de décadas pode ser resolvido caso os vereadores aprovem o projeto de lei 010/2022, encaminhado nesta semana pelo Executivo. O 
prefeito interino Hermes Pimentel colocou sob análise do Legislativo autorização para que o Município possa fazer um acordo com a Companhia 
Melhoramentos Norte do Paraná, visando a transferência de imóveis. A finalidade é assumir definitivamente a posse do Estádio Lúcio Pipino e 
concretizar uma possível doação do terreno do antigo fórum, que foi cedido ao Tribunal de Justiça do Paraná, no Centro Cívico. l 6

Aumento de 238% 
de casos suspeitos 
de Covid-19 desde 

o início do ano, 
em Umuarama, 

levou a Secretaria 
Municipal de Saúde 
a contratar mais 14 
trabalhadores para 

atuarem diretamente 
no Ambulatório de 

Síndromes Gripais. l 8

Reforço
ASSESSORIA/SECOM

Confirmado
A Expo Umuarama 2022 acontecerá entre os dias 
10 e 20 de março. A confirmação foi feita ontem 
pela diretoria da Sociedade Rural. Com isso, os 

preparativos seguem como previstos originalmente, 
incluindo a venda antecipada de ingressos, a preços 

promocionais. A loja de troca de ingressos será 
ativada nos próximos dias no Shopping Palladium. l 7

Participação
dos presos
no Enem

cresce 15%
l 4

PR recebe
65,5 mil

vacinas para
crianças

l 5

Obras

Começa a
revitalização

na Praça
Tamoio 

l 9

JOSÉ A. SABINO/SECOM

Vacinação de
crianças em

Umuarama tem
baixa procura

l 8
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % NOV DEZ ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,95 0,73 10,06 10,06
IGP-M (FGV) 0,02 0,87 17,78 17,78
IGP-DI (FGV) -0,58 1,25 17,74 17,74

Índice NOV DEZ JAN
IGP-M (FGV) 1,2173 1,1789 1,1778
IGP-DI (FGV) 1,2095 1,1716 1,1774
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 9,25%  | TJLP: 6,08%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 8ª parcela
vence em 30/12, com juros Selic de 3,62%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

14/12 a 14/1 0,6029   0,6029   0,1024
15/12 a 15/1 0,6042   0,6042   0,1037
16/12 a 16/1 0,5839   0,5839   0,0835
17/12 a 17/1 0,5500   0,5500   0,0498
18/12 a 18/1 0,5539   0,5539   0,0536

Ações % R$
Petrobras PN +0,44% 31,64 
Vale ON +2,45% 86,31 
ItauUnibanco PN +0,60% 23,64 
Bradesco PN +1,81% 21,37 
Magazine Luiza ON -3,76% 5,89 
Locaweb ON -10,61% 7,67

IBOVESPA: +0,28% 106.667 pontos

Iene 114,55
Libra est. 0,74
Euro 0,88
Peso arg. 104,19

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,6% 5,5590 5,5600 -0,3%

PTAX  (BC) +0,3% 5,5207 5,5213 -1,1%

PARALELO +0,9% 5,4400 5,8700 +0,5%

TURISMO +0,9% 5,4400 5,8500 +0,5%

EURO -0,3% 6,2610 6,2639 -0,9%

R$/m2 NOV DEZ %m %ano %12m
Paraná 1.995,80 2.003,30 0,38 16,47 16,47
Norte 2.107,67 2.082,01 -1,07 17,95 17,95
Oeste 2.032,44 2.040,92 0,42 16,04 16,04

DÓLAR 18/01

Iene R$ 0,0482
Libra est. R$ 7,50
Peso arg. R$ 0,053
R$1: 1.259,13 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 18/01 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. DEZEMBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

NNOOVV DDEEZZ JJAANN
TJLP (%) 5,32 5,32 6,08
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.210,44
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mar/22 1.361,25 -8,50 5,6%
FARELO mar/22 390,10 -15,50 3,6%
MILHO mar/22 599,50 3,25 1,1%
TRIGO mar/22 769,00 27,50 -0,8%

SOJA 163,42 -0,9% 1,8% 162,00
MILHO 90,85 0,3% 11,0% 92,00
TRIGO 89,59 0,4% 0,7% 92,00
BOI GORDO 314,73 0,4% 3,8% 310,00
SUINO 5,38 -0,7% -7,2% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 18/01 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 18/01 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 18/01 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 173,00 -2,8% 1,8%
SOJA Paranaguá 178,00 -2,2% 2,6%
MILHO Cascavel 98,00 0,0% 12,6%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  2200//0011  ffííssiiccaass  1177//0011,,  ddoommééssttiiccooss  0066//0011

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666
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 Loterias
Megasena
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15 19 20 21 22 24 25 Maringá

Londrina
PREVISÃO DO TEMPO

Quarta 19/01/2021
concurso: 2444Megasena

Dupla sena
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Timemania

TIME DO

Lotomania
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1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Timemania

TIME DO ♥
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Super Sete concurso: 196C O L U N A S
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concurso: 2263Lotomania
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RIO BRANCO-AC

01 15 23 50 53
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concurso: 5757
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Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

CRESCENTE
08/02 - 10h51

CHEIA
17/01 - 20h51

MINGUANTE
25/01 - 10h42

NOVA
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Paranaguá
max 29
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Curitiba
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DA LUA

Quinta 20/01/2021
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Sexta 21/01/2022

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva
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Lotofácil concurso: 2425

Curirtiba - O edital do pro-
grama Sanepar Startups rece-
beu 87 propostas de soluções 
inovadoras e sustentáveis para 
os desafios do setor de água 
e saneamento ambiental. O 
programa é desenvolvido pela 
Companhia de Saneamento do 
Paraná (Sanepar), em parceria 
com o Parque Tecnológico Itaipu 
Brasil, a Finep - Inovação e Pes-
quisa, empresa do Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovações, 
o BID (Banco Interamericano de 

Desenvolvimento) e o Sebrae-
-PR. O edital irá destinar R$ 750 
mil para os projetos a serem 
desenvolvidos. O programa 
prevê investimentos totais de 
R$ 1,5 milhão da Sanepar.

Foram selecionados proje-
tos que propõem soluções para 
12 desafios do setor de Sanea-
mento Ambiental, distribuídos 
em quatro temas. Para o gerente 
de Pesquisa e Inovação da Sane-
par, Gustavo Possetti, as propos-
tas estão bem distribuídas entre 

os quatro temas de desafios, o 
que representa um potencial 
de impacto transversal e sistê-
mico no setor. Sanepar e Fun-
dação Araucária abrem edital 
de R$ 2 milhões para pesquisa 
e inovação

“Das propostas, 76 são das 
regiões Sul e Sudeste do País, 
sendo 20% do Paraná e 43% do 
estado de São Paulo”, informa. 
Possetti aponta ainda que todas 
as demais regiões do Brasil tam-
bém participaram do edital.  

Curitiba - A receita gerada pelas 
exportações nos portos do 
Paraná é quase toda do agro-
negócio. Dos quase US$ 19,83 
bilhões acumulados com os 
embarques em 2021, 90% – ou 
cerca de US$ 17,93 bilhões – 
foram em produtos agropecuá-
rios. Desse montante, o com-
plexo soja e o frango responde 
por mais da metade.  Compa-
rado com os US$ 15,78 bilhões 
gerados com as exportações do 
agro em 2020, a receita acumu-
lada em 2021 cresceu 13,6%. 
“Somos um porto que atende 
majoritariamente o agro não 
apenas do Estado, mas de todo 
o Brasil”, comenta o diretor-pre-
sidente da Portos do Paraná, 
Luiz Fernando Garcia.

S eg u n d o  o  ge s to r  d a 
empresa pública que adminis-
tra os portos de Paranaguá e 
Antonina, pouco mais de 60% 
da receita gerada com as expor-
tações são de produção para-
naense. “Na sequência, os esta-
dos que mais mandam produtos 
para serem embarcados pelos 
terminais do Paraná são Mato 

Agronegócio gerou 90% 
da receita de exportação 
dos portos do PR em 2021

Programa Sanepar Startups 
recebe propostas de todo pais

Grosso do Sul, São 
Paulo e Mato Grosso”, 
completa Garcia.

PRODUTOS
Os dados do Minis-

tério da Economia 
(Comex/Stat MDIC) e 
do Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e 
Abastecimento ainda 
registram que os pro-
dutos do complexo soja – grão, 
farelos e óleo – embarcados 
pelos terminais paranaenses 
geraram receita de quase US$ 
8,86 bilhões. De carnes expor-
tadas pelo Terminal de Contêi-
neres do Porto de Paranaguá 
foram cerca de US$ 4,27 bilhões, 
sendo que deste montante 
quase U$ 3,1 bilhões foram de 
frango, cadeia que tem o Paraná 
na liderança nacional. 

Outros itens de destaque 
que geraram receitas às expor-
tações pelos portos de Parana-
guá e Antonina foram o com-
plexo sucroalcooleiro (US$ 1,75 
bilhão) e os produtos florestais 
(US$ 1,63 bilhão).

SUPERÁVIT
As importações do agronegócio 

pelos portos do Paraná somaram 
US$ 1,3 bilhão em 2021. Entre os 
produtos que mais influenciaram 
nesse montante foram os cereais 
e produtos oleaginosos (que 
excluem soja). As importações do 
agro, no ano passado, apresenta-
ram alta de 34% comparado com 
o valor registrado em 2020.

 CLAUDIO NEVES 

GSI
Acionado pelo Ministério da 
Saúde logo após a detecção 
do ataque, o GSI (Gabinete 
de Segurança Institucional) se 
limita a posicionar que o órgão 
apenas normatiza a Segurança 
da Informação no âmbito da 
Administração Pública Federal: 
“Nesse caso, as investigações 
estão sob responsabilidade da 
Polícia Federal”. 

STF 
Procurada pela Coluna, a PF 
diz não comentar investigações 
em andamento. Está sobre 
a mesa do ministro Gilmar 
Mendes, do Supremo Tribunal 
Federal, pedido da oposição 
de investigação do ministro 
Marcelo Queiroga por conta do 
apagão de dados. 

Lenha 
O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
recorreu ao tom de pré-candi-
dato ao não colocar lenha na 
fogueira de provocações do 
presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), sobre os preços 
de combustíveis. 

Ignorado 
Aliado e entusiasta da reeleição 
do presidente Jair Bolsonaro 
(PL), Lira cobrou do Senado a 
votação de projeto – aprovado 
pela Câmara – que muda o 
cálculo da tributação. Pacheco, 
apoiado e orientado pelos 
colegas, ignorou o presidente 
da Câmara e posicionou que o 
Senado fará sua parte votando, 
em fevereiro, dois projetos que 
já tramitam na Casa.  

Limbo 
Mais de um mês depois do ataque hacker que paralisou as 

plataformas e-SUS Notifica, SI-PNI e ConecteSUS, do Ministério 
da Saúde, as investigações permanecem no limbo. Embora a pasta 

posicione que o sistema já foi reestabelecido, ainda há instabili-
dades para o acesso aos dados sobre casos de Covid. Indagado 

pela Coluna sobre as investigações do ataque, o ministério diz que 
tomou as providências necessárias para abertura de processo junto 
às autoridades competentes e “que as credenciais de operador são 

bloqueadas sempre que uma irregularidade é identificada”. 

Fiéis 
Com discrição, a primeira-
-dama Michelle Bolsonaro 
tem intensificado os contatos 
com líderes evangélicos de 
todo o País. Alguns já até se 
encontraram com eventuais 
adversários, mas garantem 
que mantêm o voto fiel em 
Bolsonaro. 

Vazamento 
A partir da declaração do ex-mi-
nistro da Educação, Abraham 
Weintraub, de que o presidente 
Jair Bolsonaro sabia, em 2018, 
que Flávio Bolsonaro era alvo 
de investigações, o deputado 
Ivan Valente (Psol-SP) acionou o 
Ministério da Justiça cobrando 
instauração de inquérito para 
apurar vazamento na  
Polícia Federal. 

Vice mulher 
Deputadas e senadoras alinha-
das ao Planalto iniciaram um 
movimento para que a vaga de 
vice na eventual chapa à reelei-
ção do presidente Jair Bolso-
naro (PL) seja ocupada por uma 
mulher. Defendem o nome da 
ministra da Agricultura, Pecuá-
ria e Abastecimento, Tereza 
Cristina - assídua no Palácio do 
Planalto e em eventos  
com Bolsonaro.

Portfólio 
Levantamento da Associação 
Brasileira de Automação-GS1 
aponta que a indústria retraiu o 
portfólio de produtos em 10,5% 
em 2021. A Taxa de Retração 
Industrial das médias e peque-
nas empresas (MPE) foi maior, 
de 20,7%. Legislação dá direito à inclusão  

do nome do cônjuge nas faturas
Muitas vezes, as pessoas 

precisam de um comprovante 
de residência para fazer ins-
crições em concursos públi-
cos, para realizar determina-
das compras ou provar que 
reside em certa cidade. Mas o 
que acontece se todas as des-
pesas estão apenas no nome 
de uma das pessoas da casa? 
Não há motivo para preocupa-
ção. A lei estadual 17.460/2013, 
discutida e aprovada pela 
Assembleia Legislativa do 
Paraná, garante ao cônjuge 
do consumidor de prestadora 
de serviços públicos o direito 
de solicitar às empresas con-
cessionárias a inclusão do 
seu nome na fatura mensal 
de consumo.

A lei foi criada com um 
objetivo simples: atestar 

Deputado propõe alíquotas
diferenciadas para o IPVA

Proprietários de veículos 
paranaenses começaram a rea-
lizar os pagamentos do IPVA, 
recurso que não somente será 
destinado a manutenção da 
infraestrutura rodoviária, mas 
também para áreas como 
saúde, educação e segurança.

O valor pago por cada con-
tribuinte varia conforme o ano 
e o modelo do veículo. E na 
intenção de auxiliar quem usa 
o carro como instrumento de 

trabalho, o deputado estadual 
Requião Filho (MDB) propôs na 
Alep um projeto de lei para que 
veículos que custam menos de 
100 salários mínimos tenham 
redução de 3,5% para 1% na 
alíquota. Porém, para o PL 
671/2021 passar a valer para o 
próximo ano, o tema terá que 
ser colocado em pauta entre os 
deputados do legislativo esta-
dual ainda este ano.

“Atualmente, várias são as 

categorias que usufruem de 
reduções ou isenções. Diante 
da crise que estamos vivendo, 
com muitos motoristas come-
çando o ano atolados em 
dívidas, este seria um alento 
para quem está tentando sair 
do vermelho. Esperamos que 
este e outros importantes pro-
jetos de nosso mandato, logo 
entrem em pauta. Os para-
naenses são os principais inte-
ressados nisso”.

residência. Com esta medida, a 
pessoa evita problemas e cons-
trangimentos de não ter como 
provar que mora em determi-
nada residência. O direito de 
que trata a legislação se aplica 
aos casais consumidores de 

empresas que prestam ser-
viços de abastecimento de 
água, esgotamento sanitá-
rio, telefonia, distribuição de 
energia elétrica e gás. Ou seja, 
vale para a Copel, Sanepar, 
Compagás, entre outras.

CONSUMIDORES de empresas que prestam serviços de abastecimento de água, esgoto, 
telefonia, energia elétrica e gás podem se beneficiar com a lei

ALEP



3Quarta-feira, 19 de janeiro de 2022  POLÍTICA

Perícia encontrou
superfaturamento na
construção de pontes

A vereadora Ana Novais 
divulgou em suas redes sociais 
ontem (terça-feira, 18), um 
relatório feito pelo Centro 
de Apoio Técnico à Execução 
– CAEx, Núcleo de Apoio 
Técnico Especializado – NATE, 
Engenharia e Arquitetura, para 
apurar irregularidades formais 
e materiais nas licitações e 
contratos administrativos para 
a construção de 11 pontes no 
Município de Umuarama. A 
‘perícia’ foi feita a pedido da 
5ª Promotoria de Justiça da 
Comarca de Umuarama e, 
consta no documento, que 
havia, “notadamente quanto 
ao suposto direcionamento, 
superfaturamento de preços 
e subcontratação indevida 
de serviços, noticiados na 
representação”.

O relatório analisou o 
processo de contratação de 
empresa responsável pela 
construção de 11 pontes em 
Umuarama, desde o ano de 
2017. No documento que foi 
entregue ao MP foram encon-
trados indícios de superfatu-
ramento de preços, compra 
de material inferior ao que 
havia no objeto do contrato. 
Houve a verificação ainda 
de que foram feitos aditivos 
financeiros para recupera-
ção de material deterio-
rado, além de encontrada 
uma reportagem jornalística 
com data anterior à solicita-
ção do aditivo (6/11/17) no 

Alep oferece atendimento
jurídico gratuito à população

PF também está no caso
Segundo a vereadora Ana Novais, no âmbito da Operação Jaboran-
di, que investiga irregularidades na pavimentação de uma estrada 

rural em Umuarama, foi citado nos documentos de que há em 
andamento pela 5ª Promotoria de Justiça, um inquérito civil que 

investiga irregularidades na construção destas pontes.

A denúncia foi feita em dezembro de 2019, pelos vereadores Ana Novais, Deybson Bitencourt, 
Matheus Barreto e Jones Vivi

A
R

Q
U

IV
O

 J
O

R
N

A
L 

TR
IB

U
N

A 
H

O
JE

 N
E

W
S

Desde que foi instalado 
na Assembleia Legislativa 
do Paraná, em novembro de 
2021, o posto de atendimento 
da Defensoria Pública realizou 
284 atendimentos e 4 concilia-
ções até o dia 17 de dezembro, 
entre os mais variados temas. 
Desde uma simples dúvida 
sobre uma cobrança na conta 
de água até a conciliação em 
um caso de divórcio que se 
arrastava desde 2018.

E  o s  n ú m e r o s  d e 

site da Prefeitura que mos-
tra equipe com uniforme de 
outra empresa (Sotram) exe-
cutando pavimentação no 
entorno da ponte.

TRANSPARÊNCIA
Em busca no Portal da 

Transparência constata-se 
que a empresa Sotram tinha 
contratos de pavimentação 
com o Município no ano de 
2017. Assim, não fica claro 
se os serviços de pavimenta-
ção prestados fazem parte de 
outro contrato ou do contrato 

em análise, tendo sido a 
Sotram apenas subcontra-
tada pela WSL Construções. 
Os serviços referentes à pavi-
mentação somaram um total 
de R$ 51.588,66.

Na contratação de empresa, 
para a construção de ponte, 
em concreto armado sobre 
o Ribeirão Pinhalzinho, para 
ligação do Jardim Espanha 
e a rodovia PR-323, o valor 
máximo estipulado pela obra 
foi de R$ 1.280.324,55 e o prazo 
de execução não poderia ser 
superior a 5 meses.

atendimentos não param 
de aumentar. No início de 
novembro era uma média de 
10 atendimentos na semana, 
um mês depois os casos aten-
didos já são 60 semanais. Ao 
final de novembro, atingiu a 
marca de 165 atendimentos. 
A decisão de instalar o posto 
da Defensoria na Assembleia 
ocorreu em 2019, mas somente 
em 2021 foi concretizada e foi 
uma decisão acertada, como 
disse o presidente da Alep, 

deputado Ademar Traiano 
(PSDB). “Muitas vezes essas 
pessoas não conseguem che-
gar em outras instituições. 
A Assembleia é uma Casa 
democrática e permite essa 
possibilidade. Realmente a 
Assembleia está no caminho 
certo, propiciando esse aten-
dimento, principalmente aos 
que mais precisam do poder 
público, que estão sendo pres-
tigiadas e atendidas aqui no 
posto da Defensoria Pública”.

Ficou pra sexta
O PDT confirmou que 
o lançamento oficial 
da pré-candidatura 
do ex-senador e 
ex-ministro Ciro 
Gomes, do Ceará, 
à Presidência da 
República ocorrerá 
em 21 de janeiro 
(sexta-feira), em 
evento na sede 
do partido, em 
Brasília. Todos 
os participantes 
precisarão apresentar 
certificado de 
vacinação. A 
cerimônia marcará 
também a nova 
estratégia de campanha, que vem sendo chamada de “nova 
marca” por dirigentes graúdos do PDT. Em seis meses de 
trabalho com o pedetista, o marqueteiro João Santana concluiu 
que a versão “paz e amor” adotada por Ciro nas redes sociais 
para tentar suavizar sua imagem não alcançou o objetivo de 
avançar sobre o eleitorado “moderado”. 

Flerte com Moro
Sergio Moro pode deixar o 
Podemos e se filiar ao União 
Brasil. A cúpula da sigla 
intensifica conversas com o 
ex-magistrado e flerta com 
a possibilidade de lançá-lo 
à Presidência da República 
pela legenda que nascerá 
bilionária a partir da fusão 
do DEM com PSL. Com R$ 
1 bi de fundo eleitoral, 
a cúpula do UB está 
empenhada em conseguir 
lançar um candidato para 
ter novamente uma bancada 
expressiva de deputados na 
Câmara.

Assédio judicial
A ministra do Supremo Tribunal Federal (STF) Rosa Weber 
determinou que a Ação Direta de Inconstitucionalidade, em 
que a Associação Brasileira de Jornalismo Investigativo (Abraji) 
argumenta que a existência de assédio judicial contra a 
imprensa, seja analisada diretamente no mérito pelo Plenário 
da Corte. A medida leva em conta a relevância do tema e seu 
especial significado para a ordem social e para a segurança 
jurídica. Na ADI, a Abraji sustenta que a pulverização da 
distribuição de diversas ações de reparação de danos contra 
um mesmo jornalista, muitas vezes em todo o país, com a 
imposição de enormes custos financeiros, caracteriza, de 
forma evidente, o chamado assédio judicial.

Liberdade de expressão
O objetivo da entidade é que o STF estabeleça que, nas ações 
decorrentes do exercício da liberdade de expressão e de imprensa 
em que se verifique a ocorrência da prática, o foro competente 
é o domicílio do réu. Outro pedido é a reunião de todos os 
processos conexos para processamento e julgamento conjunto. 
Em despacho, Rosa adotou providência processual que permite 
o julgamento da ADI diretamente no mérito pelo Plenário do 
Supremo, dispensando a análise da liminar. Também solicitou 
informações ao presidente da República, Jair Bolsonaro, ao Senado 
Federal e à Câmara dos Deputados, a serem prestadas no prazo 
de 10 dias. Em seguida, os autos serão remetidos à Advocacia-
Geral da União (AGU) e à Procuradoria-Geral da República, para 
manifestação sucessiva no prazo de cinco dias.

Aliados
A ideia seria filiar Moro 
e costurar aliança com o 
Podemos, podendo, inclusive, 
colocar Renata Abreu, 
presidente da legenda, como 
opção de vice na chapa 
presidencial. As negociações 
deram uma pausa nesta 
semana porque o ex-juiz e 
ACM Neto estão com covid e 
Luciano Bivar está com gripe (o 
exame dele deu negativo para 
covid), mas devem retomar 
em breve. A aliados, Moro 
tem desconversado sobre 
a possibilidade de mudar a 
legenda por enquanto.

DIVULGAÇÃO
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Participação dos
presos no Enem
cresce 15% no PR

A segunda etapa do Exame 
Nacional do Ensino Médio Para 
Privados de Liberdade (Enem-
PPL), aplicado no domingo 
(16) em 55 unidades prisionais 
de todas as regiões do Estado, 
registrou aumento de 15% no 
número de participantes na 
comparação com a edição ante-
rior, de 2020. Ao todo, 1.142 pes-
soas privadas de liberdade fize-
ram o Enem-PPL deste ano no 
Paraná, contra 987.

O exame é promovido pelo 
Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep) e ajuda presos 
a conquistar uma vaga em um 
curso de graduação.

Para a coordenadora 
do Setor de Educação e 
Capacitação do Departamento 
de Polícia Penal do Paraná 
(Deppen), Irecilse Drongek, 
este aumento é fruto de um 
planejamento estratégico 
que tinha como uma das 
metas aumentar todos os 
índices que envolvam edu-
cação, e um reflexo disso foi 
a quantidade de presos ins-
critos neste Enem-PPL.

“Esse ano tínhamos como 
meta aumentar todos os índi-
ces em relação ao ano de 2020. 
Foram ações e orientações, 
como a de incentivar a parti-
cipação das pessoas privadas 
de liberdade com o intuito de 
inserir o preso no processo 
de escolaridade. Mesmo com 
a pandemia da Covid-19, os 
professores das escolas das 
unidades prisionais não para-
ram e trabalharam de forma 
intensa com a disponibiliza-
ção de material e fazendo as 

Saúde
A aplicação do Enem PPL neste 

ano seguiu os protocolos de 
prevenção à Covid-19, com 
a obrigatoriedade do uso de 
máscaras de proteção e fras-

cos de álcool em gel que serão 
fornecidos pela organização da 
prova. As unidades prisionais 
e/ou socioeducativas fizeram 
a higienização das salas, com 

o intuito de proporcionar 
a circulação de ar, além de 

possibilitar o distanciamento 
entre os participantes.

Nas férias escola-
res, entre janeiro 
e fevereiro, os 
adolescentes que 
cumprem medidas 
nas Unidades 
Socioeducativas 
(internação, inter-
nação provisória e 
semiliberdade) no 
Paraná poderão 
participar de 

cursos gratuitos de qualificação profissional. As atividades são resultado da 
parceria formalizada Estado com o Centro de Integração Empresa Escola 
(CIEE). São oferecidos 14 cursos de diversas áreas, como marketing, 
empreendedorismo, matemática básica e desafios do mundo do trabalho. 
De acordo com o secretário de Justiça, Família e Trabalho, Ney Leprevost, 
os cursos profissionalizantes executados do CIEE vão ajudar a despertar o 
interesse dos adolescentes em uma nova profissão. Devido à covid-19, as 
aulas estão acontecendo no formato online.

avaliações das atividades. A 
partir disso, as pessoas priva-
das de liberdade foram incen-
tivadas a não abandonar o pro-
cesso educativo”, esclarece.

REGIONAIS
A regional de Londrina do 

Departamento de Polícia Penal 
(Deppen) foi a que registrou a 
maior porcentagem de presos 
que fizeram a prova em relação 
aos inscritos, com 282 partici-
pantes, o que representa 63%. 
Na sequência, estiveram as 
regionais de Francisco Beltrão 
e Guarapuava (59,32%), 
Curitiba (53,35%), Maringá e 
Cruzeiro do Oeste (52,38%), 
Foz do Iguaçu (39,79%), Ponta 
Grossa (38,67%) e Cascavel 
(35,88%).

O diretor regional do 
Departamento de Polícia 
Penal de Londrina, Reginaldo 
Peixoto, ressaltou a importân-
cia de trabalhar com educação.

Uma das 55 unidades a 
participar do Enem-PPL foi 
a Cadeia Pública Feminina 
de Goioerê, que faz parte da 
regional de Maringá e Cruzeiro 
do Oeste. Ela registrou 100% 
de adesão das inscritas. “Foi 
fantástica a participação das 
meninas. Todas participaram. 
Elas deram um grande exem-
plo, pois fizeram a prova inteira 
e ficaram concentradas do iní-
cio ao fim do exame. Foi tudo 
exemplar na unidade, a con-
duta, a educação e o respeito 
das presas”, disse Janaína 
Montenegro, policial penal.

DE acordo com o Departamento de Polícia Penal, 53,38 por cento dos presos que estão em 
Cruzeiro do Oeste participaram da prova
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Fórum internacional
Foz do Iguaçu sediará, nos 
dias 19 a 21 de maio, o Fórum 
Internacional de Infraestrutura 
e Logística. O fórum reunirá 
representantes da Argentina, 
Brasil, Chile, Uruguai e de 
outros países. O tema principal 
do fórum será a nova rota 
bioceânica, que passará por Foz 
do Iguaçu e as Três Fronteiras, 
assuntos como investimentos 
em modais de transporte, 
o novo porto seco e a 
desburocratização das fronteiras 
também estão em pauta.

A explorar…
O ano de 2022 deve ser 
marcado pelo processo 
de privatização na área de 
infraestrutura no Paraná. 
As vendas das refinarias da 
Petrobras, da Compagas e a 
concessão da Ferroeste estão 
próximas de sair do papel.  A 
previsão é que o leilão da Nova 
Ferroeste aconteça primeiro. 
A empresa ou o consórcio 
vencedor vai construir a 
ferrovia e explorar o trecho 
por 70 anos. Com investimento 
total estimado na construção 
de R$ 29,4 bilhões,  a  ferrovia 
vai ligar Maracaju (MS) a 
Paranaguá (PR). O projeto 
já vem sendo apresentado 
a investidores nacionais e 
internacionais.

Pós-Covid
O município de Irati vai 
implantar uma clínica de 
fisioterapia para pacientes 
que precisam de tratamento 
pós-covid. Para auxiliar na 
concretização na implantação 
da clínica, o deputado estadual 
Michele Caputo (PSDB) garantiu 
a emenda parlamentar no 
valor de R$ 100 mil. “Dentro 
do relatório da Frente 
Parlamentar de Enfrentamento 
ao Coronavírus, coordenada por 
mim na Assembleia Legislativa 
do Paraná, já nos atentamos à 
questão das sequelas da covid. 
Parabenizo Irati pelo importante 
passo dado para auxiliar na 

Novo normal
A Assembleia Legislativa do Paraná retomará suas atividades 

nesta quarta-feira (19) com a manutenção das mesmas medidas 
preventivas à Covid-19 implementadas no ano passado. 

Diferentemente do que chegou a ser noticiado pela própria Casa na 
semana passada, não haverá exigência do passaporte da vacina. Será 
reduzido o número de servidores em trabalho presencial e também 
serão mantidas medidas como a aferição da temperatura de todos 
que acessarem a Casa e a obrigatoriedade do uso de máscara em 

todas as dependências. As sessões plenárias voltarão a ser realizadas 
apenas a partir do dia 2 de fevereiro.

resolução dessa questão”, 
destacou o deputado.

Regularização 
facilitada
Débitos com a Justiça 
Eleitoral podem ser pagos 
via Pix ou cartão de crédito. 
Regularização do título 
eleitoral pode ser feita pela 
internet sem necessidade 
de ir ao cartório eleitoral ou 
agência bancária. Quem não 
compareceu às urnas nem 
justificou a ausência por três 
eleições consecutivas está em 
débito com a Justiça Eleitoral 
e pode ser impedido de votar 
nas Eleições 2022. Para facilitar 
a regularização, a Justiça 
Eleitoral oferece diversas 
formas de pagamento para 
quitar eventuais débitos sem 
a necessidade de ir ao cartório 
eleitoral ou agência bancária.

Favorável
Pesquisa do Datafolha mostra 
que  81% da população brasileira 
é a favor da apresentação de 
comprovante de vacinação 
contra Covid para a entrada 
em locais fechados, como 
escritórios, bares, restaurantes 
e casas de shows. Outros 18% 
são contrários à cobrança do 
“passaporte” vacinal, e 1% não 
soube responder. O apoio à 
exigência da vacinação é maior 
no Sudeste (84%) e menor na 
região Sul (75%).

Malas prontas
O partido União Brasil tem 
intensificado a conversa com 
o ex-juiz federal e ex-ministro 
Sérgio Moro, e burburinhos 
entronizam que o mesmo pode 
estar de partida do Podemos. 
Na conversa há a possibilidade 
de lançá-lo à Presidência da 
República pela legenda. Com 
previsão de R$ 1 bilhão de fundo 
eleitoral para investir, a cúpula 
do União Brasil está empenhada 
em conseguir lançar um 
candidato para ter novamente 
uma bancada expressiva de 
deputados na Câmara.
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Estado recebe 65,5 mil 
vacinas para crianças

A Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa) recebeu na 
madrugada de ontem (terça-
-feira, 18) mais 65.500 vaci-
nas da Pfizer/BioNTech para o 
público infantil, de 5 a 11 anos.

Esta é a segunda remessa 
direcionada às crianças e faz 
parte do 78º Informe Técnico 
do governo federal. O docu-
mento orienta os municípios 
a se vacinarem seguindo a 
ordem de prioridades, come-
çando pelas crianças com 
comorbidades e deficiências 
permanentes.

Os imunizantes chegaram 
ao Aeroporto Internacional 
Afonso Pena, em São José 
dos Pinhais, às 23h10, no voo 
4736. Nos próximos dias eles 
serão distribuídos para as 22 
Regionais de Saúde.

“Estamos só no começo 
ainda na vacinação deste novo 

Distribuição rápida de 21 milhões
de vacinas acelerou campanha

Em um ano da campanha 
de vacinação contra a covid-19 
no Paraná, segundo os dados 
do Ministério da Saúde, mais 
de 21 milhões de vacinas foram 
entregues ao Estado e, logo em 
seguida, aos 399 municípios. 
Os dados constam do balanço 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (Sesa) sobre a distribui-
ção dos imunizantes de janeiro 
de 2021 a janeiro de 2022.

Desde o início, a estratégia 
do Governo do Estado foi pos-
sibilitar condições adequadas 
de armazenamento e acelerar 
a descentralização das vacinas 
para que chegassem aos municí-
pios no menor espaço de tempo.

“Por determinação do 
governador Ratinho Jr, a logís-
tica foi um traço marcante 
neste um ano da campanha de 
vacinação”, disse o secretário 
de Saúde, Beto Preto. “Todo o 
aparato de transporte, espe-
cialmente aéreo, foi colocado 
à disposição. Isso permitiu que 
os imunizantes chegassem 
mais rapidamente nos muni-
cípios e, por consequência, no 
braço dos paranaenses”.

A média de tempo entre o 
recebimento das doses e o envio 
para as 22 Regionais de Saúde 
do Paraná se manteve em 24 
horas. Para isso, a Secretaria 

público. Receberemos e vamos 
distribuir muitos lotes como 
este, para que, desta forma, 
consigamos atingir as mais de 
1 milhão de crianças do Estado. 
Estou confiante de que, assim 
como foi com os adolescentes, 
teremos bastante compareci-
mento aos postos de vacinação”, 

OS imunizantes que chegaram em São José dos Pinhais, serão distribuídos para as 22 Regio-
nais de Saúde nos próximos dias
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disse o secretário de Estado da 
Saúde, Beto Preto. 

A imunização das crianças 
depende de consentimento 
dos pais ou responsáveis. Caso 
eles não estejam presentes 
no momento da vacinação, é 
necessário entregar uma auto-
rização por escrito.

contou com o apoio aéreo da 
Casa Militar e do Batalhão de 
Polícia Militar de Operações 
Aéreas (BPMOA) com a utiliza-
ção de diversas aeronaves que 
somaram, neste período, 987 
horas de voo em 216 missões, 
o que resulta em mais de 40 
dias ininterruptos de operação, 
numa conta simples.

Desde o começo, no dia 18 
de janeiro de 2021, logo que 
desembarcam no Aeroporto 
Internacional Afonso Pena, 
em São José dos Pinhais, 
na Região Metropolitana de 
Curitiba, as vacinas são enca-
minhadas para o Centro de 
Medicamentos do Paraná 

(Cemepar), na Capital. Ali, cada 
lote é conferido e armazenado 
até que seja distribuído.

Equipamentos
Como as vacinas contra a covid-19 da Pfizer, do Butantan, da 

AstraZeneca e da Johnson & Johnson não faziam parte do Calendá-
rio Nacional de Imunização, e as condições de armazenamento e 

aplicações não eram os padrões, foram necessárias adequações no 
espaço físico e aquisições de insumos específicos.

Insumos
O Paraná também se destacou na transparência do processo, 

informando, por meio eletrônico e na imprensa, todas as quanti-
dades distribuídas às Regionais de Saúde e aos municípios. Dessa 
maneira, alcançou status de líder nacional do processo de imuni-
zação ao lado de outros estados. Além disso, neste primeiro ano 
de campanha, o Paraná enviou mais de 40,2 milhões de insumos 
entre agulhas e seringas descartáveis para os municípios, soman-
do mais R$ 11,3 milhões investidos para possibilitar a aplicação 
das vacinas. Destes, R$ 6,7 milhões são recursos estaduais, e R$ 

4,6 milhões federais.

A média de tempo entre o recebimento das 
doses e o envio para as 22 Regionais de Saú-
de do Paraná se manteve em 24 horas
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Limbo 
Mais de um mês depois do ataque hacker que paralisou as 

plataformas e-SUS Notifica, SI-PNI e ConecteSUS, do Ministério 
da Saúde, as investigações permanecem no limbo. Embora a 
pasta posicione que o sistema já foi reestabelecido, ainda há 
instabilidades para o acesso aos dados sobre casos de Covid. 

Indagado pela Coluna sobre as investigações do ataque, o 
ministério diz que tomou as providências necessárias para 

abertura de processo junto às autoridades competentes e “que 
as credenciais de operador são bloqueadas sempre que uma 

irregularidade é identificada”. 

GSI
Acionado pelo Ministério da 
Saúde logo após a detecção 
do ataque, o GSI (Gabinete 
de Segurança Institucional) se 
limita a posicionar que o órgão 
apenas normatiza a Segurança 
da Informação no âmbito da 
Administração Pública Federal: 
“Nesse caso, as investigações 
estão sob responsabilidade da 
Polícia Federal”. 

STF 
Procurada pela Coluna, 
a PF diz não comentar 
investigações em andamento. 
Está sobre a mesa do ministro 
Gilmar Mendes, do Supremo 
Tribunal Federal, pedido da 
oposição de investigação do 
ministro Marcelo Queiroga por 
conta do apagão de dados. 

Lenha 
O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-
MG), recorreu ao tom 
de pré-candidato ao não 
colocar lenha na fogueira de 
provocações do presidente 
da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), sobre os preços de 
combustíveis. 

Ignorado 
Aliado e entusiasta da 
reeleição do presidente Jair 
Bolsonaro (PL), Lira cobrou do 
Senado a votação de projeto 
– aprovado pela Câmara – que 
muda o cálculo da tributação. 
Pacheco, apoiado e orientado 
pelos colegas, ignorou o 
presidente da Câmara e 
posicionou que o Senado 
fará sua parte votando, em 
fevereiro, dois projetos que já 
tramitam na Casa.  

Fiéis 
Com discrição, a primeira-
dama Michelle Bolsonaro 
tem intensificado os contatos 
com líderes evangélicos de 
todo o País. Alguns já até se 
encontraram com eventuais 
adversários, mas garantem 
que mantêm o voto fiel 
em Bolsonaro. 

Vazamento 
A partir da declaração do 
ex-ministro da Educação, 
Abraham Weintraub, de que 
o presidente Jair Bolsonaro 
sabia, em 2018, que Flávio 
Bolsonaro era alvo de 
investigações, o deputado 
Ivan Valente (Psol-SP) 
acionou o Ministério da 
Justiça cobrando instauração 
de inquérito para apurar 
vazamento na Polícia Federal. 

Vice mulher 
Deputadas e senadoras 
alinhadas ao Planalto 
iniciaram um movimento 
para que a vaga de vice na 
eventual chapa à reeleição do 
presidente Jair Bolsonaro (PL) 
seja ocupada por uma mulher. 
Defendem o nome da ministra 
da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento, Tereza 
Cristina - assídua no Palácio 
do Planalto e em eventos 
com Bolsonaro.

Portfólio 
Levantamento da Associação 
Brasileira de Automação-GS1 
aponta que a indústria retraiu 
o portfólio de produtos em 
10,5% em 2021. A Taxa de 
Retração Industrial das médias 
e pequenas empresas (MPE) 
foi maior, de 20,7%.

ESPLANADEIRA
# CASA&VIDEO e Cruz Vermelha Brasileira arrecadam 

doações em prol das vítimas das chuvas de Minas Gerais. # 
Supermercados Mundial atinge meio milhão de cadastrados 

em programa de ofertas em três meses. # Mercado de Seguro 
Residencial arrecadou R$ 3,5 bilhões, com crescimento de 

15,6%, em 2021, segundo FenSeg.



6 LOCAL   Quarta-feira, 19 de janeiro de 2022

Projeto poderá dar ao município a
posse definitiva do Lúcio Pipino

Um entrave de décadas 
pode ser resolvido caso os 
vereadores aprovem o projeto 
de lei 010/2022, encaminhado 
nesta semana pelo Executivo. 
O prefeito interino Hermes 
Pimentel colocou sob análise 
do Legislativo autorização ao 
município para acordo com a 
Companhia Melhoramentos 
Norte do Paraná, visando a 
transferência de imóveis a 
fim de assumir em definitivo a 
posse do Estádio Lúcio Pipino 
e preparar uma possível doa-
ção definitiva do terreno do 
antigo fórum, que foi cedido ao 
Tribunal de Justiça do Paraná, 
no Centro Cívico.

A Prefeitura recebeu, 
em1991, em doação com 
condição resolutiva, a área 
de 52.699,50 m² onde loca-
liza-se o estádio municipal, 
que é de propriedade da 
Companhia Melhoramentos. 
A cláusula impede ao muni-
cípio investimentos de recur-
sos financeiros na estrutura, 
para o desenvolvimento e a 
manutenção de atividades 
esportivas. “O acesso a linhas 
de crédito junto aos governos 
federal e estadual, para refor-
mas na infraestrutura, está 
impossibilitado pela existên-
cia da cláusula resolutiva”, 

Concessão
O acordo também retira cláusula resolutiva sobre o imóvel de 3.562,50 m² onde funcionam hoje a Secre-
taria Municipal de Assistência Social, a Diretoria de Habitação e a Central Farmacêutica da Prefeitura. “O 
terreno foi doado pela companhia ao Governo do Estado/Tribunal de Justiça para instalação do Fórum 

da Comarca. Depois foi cedido temporariamente ao município. Uma doação definitiva do Estado depen-
de da autorização da companhia, prevista neste acordo”, completou Pimentel. O prefeito lembra que a 

Prefeitura não vai desembolsar nenhum valor para pagamento dos imóveis de seu interesse e, com a au-
torização da Câmara, poderá regularizar num único ato a área onde hoje se encontra o estádio e diversas 
praças e ruas. “Diante da importância e relevância desse assunto, conto com o aval dos vereadores para 

a aprovação deste projeto de lei”, finalizou.

Guarda Municipal traça os planos de atuação para 2022
Inspetores da Guarda 

Municipal de Umuarama 
participaram de reunião na 
Secretaria de Defesa Social, 
para estabelecer planos de 
trabalho para 2022. Criada em 
1992, a guarnição atua com 
foco na proteção e na segu-
rança dos cidadãos. O prefeito 
interino, Hermes Pimentel, 
participou do encontro e des-
tacou a importância do tra-
balho realizado por seus 28 

agentes.
O chefe do Executivo fez 

várias recomendações e deu 
instruções para contribuir 
com o aumento da segurança 
da população. “Eu reconheço 
e valorizo muito o trabalho 
da Guarda Municipal. Sei que, 
embora em número reduzido 
de profissionais, tem realizado 
um trabalho exemplar na área 
da segurança e no trânsito. Os 
cidadãos de bem têm muita 

confiança nessa corporação”, 
observou Pimentel.

Segundo a secretaria, 2022 
será um ano de grandes avan-
ços na área da segurança em 
Umuarama e que a Guarda 
Municipal será sempre desta-
que pelo trabalho que realiza.

Inspetor Valdinei Rissato, 
diretor da Guarda Municipal, 
lembrou de um projeto para 
ampliar o número de agentes 
para realizar ações com grupos 

especiais, como Patrulha Rural 
e Patrulha Maria da Penha. 
“Apresentamos nossa ideia 
ao prefeito Pimentel e ele se 

comprometeu em nos apoiar 
no que for possível para con-
tribuir com nossa luta em prol 
da sociedade”, relatou.

À diretoria da GM, o chefe do Executivo fez várias recomendações e deu instruções para 
contribuir com o aumento da segurança da população

JOSÉ A. SABINO/SECOM

lembra Pimentel.
“Por isso é necessário o 

acordo com a proprietária 
do imóvel, que permitirá ao 
município executar obras 
importantes para melhorias 
e o bom funcionamento do 
estádio, adequando-o à prá-
tica de atividades esportivas 
e até do futebol profissional, 
tão esperado pela popula-
ção”, acrescentou.

Da área total, 35.700,00 
m² permanecerão em pro-
priedade do município sem 
qualquer cláusula resolutiva 
ou de reversão, enquanto 
16.999,50 m² (pouco mais de 
1/4 do imóvel) serão aliena-
dos em favor da companhia, 
que foi responsável pela 
colonização de Umuarama 
e é a proprietária legítima 
do imóvel.

Pimentel lembra que diver-
sos lotes utilizados atualmente 
pelo município – como praças, 
ruas, avenidas e outros terre-
nos – ainda são de proprie-
dade da companhia, que se 
propôs a outorgar as escrituras 
públicas desses imóveis sem 
nenhuma cláusula restritiva, 
cabendo à municipalidade 
alienar em favor da companhia 
a quadra 2-A, Zona V, com área 
de 2.047,86m².

LEGISLATIVO poderá autorizar acordo com a Cia Melhoramentos Norte do Paraná, visando a transferência de imóveis a fim de assumir 
em definitivo a posse do Estádio

JOSE A. SABINO/SECOM
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Sociedade Rural confirma realização
da Expo 2022 para 10 a 20 de março

A diretoria da Sociedade 
Rural informou na manhã de 
ontem (terça-feira, 18) que a 
data da Expo Umuarama 2022 
está mantida para 10 a 20 de 
março próximo. Com isso, os 
preparativos seguem como 
previstos originalmente, 
incluindo a venda anteci-
pada de ingressos, a preços 
promocionais. A loja de troca 
de ingressos será ativada nos 
próximos dias no Shopping 
Palladium.

“Estamos acompanhando 
de perto a situação da pan-
demia e, de forma muito res-
ponsável, vamos manter o 
fiel cumprimento de toda e 
qualquer decisão que venha 
a ser tomada pelas autorida-
des de saúde, seja nas esferas 
municipal, estadual ou fede-
ral”, afirmou o presidente da 
Sociedade Rural, Milton Gaiari.

E acrescentou: “Confiantes 
no poder da vacina, trabalha-
mos com a expectativa de que 
até o final de fevereiro tenha-
mos a ótima notícia de que o 
avanço do coronavírus estará 
sob controle”.

CONFIANTE NA 
IMUNIZAÇÃO

Gaiari enfatizou que a deci-
são de manter a data da Expo 
Umuarama, em março, segue 
em linha com outras entida-
des ruralistas, que também 
optaram pela manutenção 
de seus respectivos cronogra-
mas, neste primeiro semes-
tre. São os casos de Maringá e 
Londrina, por exemplo.

“Nosso apelo, de forma 
muito responsável, é para 
que as pessoas mantenham 
em dia o ciclo vacinal, com 
primeira, segunda e terceiras 

Cartórios devem cumprir legislação
no atendimento aos transgêneros

Janeiro é considerado o 
mês da Visibilidade Trans, que 
mobiliza a comunidade a lutar 
contra a violência e a discrimi-
nação de pessoas transexuais 
e travestis. Mas apesar das 
notícias tristes, neste início 
de ano a comunidade tem um 
motivo para comemorar.

Após relatos de transexuais 
sobre as dificuldades encontra-
das nos cartórios paranaenses 
para emissão de documentos, 

doses (reforço). Graças ao imu-
nizante, estamos vendo pou-
quíssimos casos de necessi-
dade de intervenção médica 
entre as pessoas infectadas”, 
reiterou Milton Gaiari.

Ele lembrou que na segun-
da-feira (17) a Secretaria de 
Saúde havia confirmado 220 
novos casos positivados em 
Umuarama, mas apenas 6 
pessoas estavam internadas 
em enfermarias, nenhuma 
em UTI.  “Torcemos pelo 
pronto restabelecimento 
desses pacientes e que não 
tenhamos nenhum caso de 
pessoas sofrendo em leitos 
hospitalares”.

Novos pontos de venda de 
ingressos devem ser anuncia-
dos nos próximos dias pela 
organização da Expo, em 
Umuarama e região. O início 
do funcionamento da loja de 
vendas e trocas no Shopping 
Palladium está previsto para 
a próxima segunda-feira (24). 
“Só não ativamos antes por-
que queríamos ter a segu-
rança (na manutenção da 

data do evento) que nos 
acompanha neste momento”.

Mais informações sobre 

o deputado estadual Requião 
Filho (MDB) protocolou pedido 
ao Corregedor-Geral de Justiça 
que determinou mais atenção 
e atendimento à legislação na 
retificação de registros civis.

“É uma grande conquista, 
porque garante dignidade e 
respeito a todos, no momento 
de emitir seus documentos. 
Diminui o preconceito e serve 
como um carimbo do estado 
contra a violência de gênero”, 

destacou o deputado.
Enviada a todos os cartórios 

do Estado, o documento assi-
nado pelo corregedor Espedito 
Reis do Amaral determina o 
cumprimento do Provimento 
73 do CNJ, o que irá facilitar a 
alteração de prenome e gênero 
pela comunidade trans. Referida 
medida, inclusive, atende a 
decisão recente do Supremo 
Tribunal Federal, que autorizou 
a transexuais e transgêneros a 

alteração do nome no registro 
civil diretamente em cartório, 
não se exigindo nada além da 
manifestação de vontade do 
indivíduo.

“Assim, a passos curtos (e, 
sem dúvidas, importantes), 
podemos contribuir para que 
todos vivam uma vida digna, 
tenham seu gênero respeitado 
e, principalmente, tenham seu 
nome reconhecido pelo estado 
brasileiro”, finalizou.

o evento, programação de 
shows, valores de ingressos 
e atualizações podem ser 

obtidas pelas redes sociais da 
Expo Umuarama no Facebook 
e no Instagram.

SEGUE normal a venda antecipada de ingressos, a preços promocionais. A loja de troca de ingressos será ativada nos próximos dias no 
Shopping Palladium

ASSESSORIA
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Vacinação de crianças contra
covid inicia com baixa procura

A Secretaria Municipal de 
Saúde iniciou na manhã de 
ontem (18), a vacinação de 
crianças contra a covid em 
Umuarama. Inicialmente a 
vacina foi disponibilizada 
para 5 a 11 anos com comor-
bidades ou deficiência física 
permanente, nas unidades de 
saúde Jardim Cruzeiro, San 
Remo e Bem-Estar. O prefeito 
interino Hermes Pimentel 
e o secretário municipal da 
Saúde, Herison Cleick da 
Silva Lima acompanharam a 
aplicação da primeira dose 
na UBS Bem-Estar.

A agente de saúde Agnes 
Naves chegou cedinho para 
vacina a filha Sofia, de 10 
anos. “Sabemos da necessi-
dade e importância da imu-
nização das crianças. Vacina 
é vida e ajuda a cuidar dos 
nossos e dos outros”, disse a 
mãe. “Nada como ter a minha 
filha protegida dessa doença”, 
completou.

O prefeito Pimentel lem-
bra que as pessoas vacinadas 
até podem contrair covid-19, 
mas geralmente com sintomas 
leves. “Dificilmente elas preci-
sarão de vagas hospitalares 
para internação. Com as crian-
ças a proteção é a mesma. 
Esperamos muito tempo 
para poder ofertar a vacina e 
agora esperamos que os pais 
levem seus filhos às unidades 
de saúde para a imunização. 
Pensem na segurança e na 
saúde deles”, afirmou.

Para o secretário Herison 
Lima, é importante realizar o 
pré-cadastro on-line para agi-
lizar a vacinação. “Com isso 
conseguimos reduzir o tempo 
de espera na UBS. Mas se os 
pais ou responsáveis não fize-
rem o pré-cadastro, podem 
ir nas unidades que a vacina 
será aplicada da mesma 
forma”, apontou.

Secretaria de Saúde contrata 14
profissionais para a Tenda Covid

O número de pessoas 
com sintomas de gripe e, por 
consequência, suspeitas de 
covid-19, aumentou 238% 
nos primeiros dias de janeiro 
de 2022. Para se ter uma 
ideia, durante todo o mês 
de dezembro foram realiza-
dos 1.945 atendimentos no 
Ambulatório de Síndromes 
Gripais (a ‘Tenda Covid’) e 
até o início da manhã desta 
terça-feira (18), 3.742 pes-
soas já haviam procurado 

Casos de covid seguem acima de 200 e cresce número de suspeitos
Com números acima de 

200 já há vários dias, o Boletim 
Covid divulgado ontem (ter-
ça-feira, 18) novamente traz 
a informação de que mais 231 
pessoas foram diagnostica-
das com a doença, sendo 113 
mulheres, 106 homens e 12 

crianças. Nenhuma morte foi 
registrada e o total de óbitos 
segue em 326.

O número de casos suspei-
tos subiu de 830 para 948 e 
o total de casos ativos foi de 
1.816 para 1.933. Desde o iní-
cio da pandemia, em março de 

2020, até hoje, 22.417 pessoas 
receberam exames com resul-
tados positivos para o coro-
navírus, sendo que 21.860 se 
recuperaram.

O Boletim Covid informa 
ainda que há quatro pessoas 
de Umuarama internadas em 

enfermarias e nenhuma na 
UTI. O município segue clas-
sificado com bandeira verde 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde (Sesa), que considera o 
total de internamentos como 
principal parâmetro para essa 
designação.

N o  A m b u l a t ó r i o  d e 
Síndromes Gripais (Tenda 
Covid), nas últimas 24 horas 
foram realizados 461 atendimen-
tos, com 307 notificações, 136 tes-
tes de antígenos (63 resultados 
positivos) e 40 coletas de mate-
riais para exames RT-PCR.

Embora a procura tenha 
sido baixa no primeiro dia 
– apenas 39 crianças foram 
imunizadas – a expectativa 
do município é vacinar 7,5 mil 
crianças na faixa etária reco-
mendada pelo Ministério da 
Saúde. Além das portadoras 
de deficiência permanente 
e comorbidades, de 5 a 11 
anos, nesta quarta-feira, 19, 
também serão vacinadas 
crianças de 11 anos sem 
comorbidades.

“Basta procurar uma das 
unidades onde a vacina está 
disponível, das 8h às 11h e 
das 13h30 às 16h, levando o 
cartão de vacina da criança, 
que deverá estar acompa-
nhada do pai, mãe ou respon-
sável legal”, orienta o secretá-
rio. Em caso de comorbidade, 
é necessário apresentar ates-
tado médico.

atendimento no local.
Como forma de melhorar 

o atendimento ao público, a 
Secretaria Municipal de Saúde 
de Umuarama acaba de inves-
tir na contratação de mais 
14 trabalhadores para atua-
ção direta no Ambulatório. De 
acordo com Thiago Goulart 
Garcia, enfermeiro coordena-
dor do local, foram contrata-
dos 14 profissionais. “São seis 
técnicos de enfermagem, dois 
enfermeiros, quatro médicos e 

duas recepcionistas. Com essa 
demanda aumentada de forma 
tão intensa nos últimos dias, é 
uma forma de conseguirmos dar 
um pouco mais de agilidade nos 
processos de atendimentos à 
população”, observou.

O tempo de espera nas filas 
é criticado por muitas pessoas, 
porém o enfermeiro observa 
que o processo de atendi-
mento é complexo e deve ser 
feito respeitando vários proto-
colos indicados pelo Ministério 

da Saúde, que vão desde a 
triagem até a confecção de 
receituários e laudos, pas-
sando rigorosamente por 
um médico. “Estávamos 
conseguindo realizar o aten-
dimento com espera de uma 
hora, agora infelizmente o 
tempo de espera é em média 
de das horas e meia a três 
horas. A chegada desses 
profissionais deve ameni-
zar essa demora”, pontuou o 
coordenador.

EMBORA a procura tenha sido 
baixa no primeiro dia (39 crian-

ças) a expectativa é vacinar 7,5 mil 
crianças na faixa etária recomen-

dada pelo Ministério da Saúde

JOSÉ A. SABINO/SECOM
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Valor da cesta básica varia mais de
200% no mercado de Umuarama

Os preços dos produtos 
que compõem a cesta básica 
não tiveram grandes altera-
ções nos últimos 30 dias. É o 
que indica a mais recente pes-
quisa realizada pela Secretaria 
Municipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor – Procon 
Umuarama, divulgada ontem 
(terça-feira, 18) e realizada em 
sete supermercados da cidade. 
O estudo mostra que no mês 
anterior a cesta com produ-
tos mais baratos custava R$ 
740,88 e agora custa R$ 755,93, 
aumento médio de 2,03%.

Porém, o consumidor deve 
ficar atento na hora de comprar, 
pois quando a comparação de 
preços é feita entre os estabele-
cimentos, a diferença entre um 
mesmo produto é significativa, 
como no absorvente aderente, 
encontrado a R$ 1,39 e a R$ 4,55 
(227,3% a mais).

Considerando as marcas 
mais baratas, vários produtos 
com preços muito diferentes, 
como o café em pó, que pode 

Prefeitura dá início às obras de revitalização da Praça Tamoio
Com um investimento 

superior a R$ 1 milhão 200 
mil a Prefeitura de Umuarama 
executa obras de reformas, 
modernização e ampliação 
em diversas praças da cidade. 
Em alguns locais o trabalho 
está mais adiantado, como no 
Alto São Francisco, enquanto 
em outros encontra-se no iní-
cio ou finalizando o processo 
licitatório para contratação de 
empresa executora.

Na última semana o serviço 
começou na Praça Tamoio, na 
Avenida Rio Grande do Norte 
(Zona VI), com a remoção das 
calçadas e da grama. Está pre-
vista a substituição de todo o 

ser encontrado a R$ 6,49 e a R$ 
15,50 – uma diferença de 138,8% 
–, o sabão em pó, encontrado a 
R$ 3,75 e a R$ 10,50 (diferença 
de 180%), a batata, R$ 1,97 e R$ 
5,29 (168,5%), a margarina, R$ 
2,35 e R$ 5,69 (142,1%), a cebola, 
R$ 1,59 e R$ 3,29 (106,9%), o 
papel higiênico, R$ 7,69 e R$ 
14,99 (94,9%) e a banana, R$ 
1,65 e R$ 2,99 (81,2%).

Diante desses dados, 
o secretário municipal do 
Procon Umuarama, Deybson 
Bitencourt Barbosa, ressalta 
que o consumidor deve sempre 
pesquisar os preços e comparar 
os produtos antes de efetivar a 
compra. “O Procon apresenta 
todos os meses, duas pesqui-
sas de preços da cesta básica. 
Uma delas considera os produ-
tos de marcas mais baratas e a 
outra os produtos de marcas 
consideradas líderes de mer-
cado. A cesta mais barata custa 
R$ 759,43 e a mais cara custa 
R$ 940,17 – uma diferença de 
23,8%”, observa.

piso de concreto por paver, 
reforma das instalações sani-
tárias, construção de banheiro 
acessível para pessoa com 
deficiência (PCD) e paisagismo, 
além da passagem da ciclo-
via. O investimento será de R$ 
242.907,83.

A revitalização da Sete de 
Setembro também foi homo-
logada. As obras são as mes-
mas da Praça Tamoio e a lici-
tação definiu os custos em R$ 
201.350,93. Na revitalização da 
Praça Anchieta, com área de 
3.821,28m², serão aplicados R$ 
230.228,46 (valor máximo) e na 
Praça dos Xetá o valor estabe-
lecido foi R$ 189.868,39.

A Praça do Alto São 
Francisco recebe o investi-
mento de R$ 305.104,00. Os 
serviços foram iniciados em 
outubro e o prazo para con-
clusão é de quatro meses. O 
trabalho inclui a demolição 
de todo o piso em concreto, 
mesas e bancos de cimento, 
supressão de árvores e reti-
rada de toda a camada vege-
tal (grama).

“A empreiteira contra-
tada já iniciou o calçamento 
em paver com rampas para 

paisagismo terá plantio de 
grama São Carlos, árvores e 
arbustos”, explicou o secre-
tário de Obras, Planejamento 
Urbano, Projetos Técnicos e 
Habitação, Isamu Oshima.

DADOS da pesquisa apontam que o consumidor deve sempre pesquisar os preços e comparar os produtos antes de efetivar a compra

JOSÉ A. SABINO/SECOM

Praça do Ceprev
Outra praça contemplada com obras foi a Praça Dr. Antônio Morais 
de Barros – conhecida como Pracinha do Ceprev, na Zona II. O local 
conta com quadra e tabela de basquete e está ganhando outra qua-
dra, com o dobro do tamanho, além de uma academia da terceira 
idade (ATI), playground, novo projeto paisagístico, renovação da 

quadra de areia, novo alambrado e calçadas.

cadeirantes, conjuntos de 
mesas, bancos e lixeiras novos, 
e substituirá louças e portas 
dos sanitários. Também será 
construído um banheiro para 
pessoas com deficiência e o 

COM investimento de R$ 242 mil, haverá remoção das calçadas e da grama e a substituição 
de todo o piso de concreto por paver

JOSÉ A. SABINO/SECOM

Duas pessoas ficaram feridas na 
manhã de ontem (18) em um 
acidente no cruzamento da rua 
Dr. Camargo com a avenida 
Flórida, em Umuarama. Elas foram 
encaminhadas para o Pronto-A-
tendimento. A Polícia Militar 
atendeu a ocorrência, que envol-
veu um Fiat Pálio e uma Volkswa-
gen Amarok, do estado, a serviço 
da vigilância em saúde. O mo-
torista da caminhonete não ficou 
ferido. De acordo com a PM, a 
Amarok avançou a preferencial 
e provocou a colisão. Os dois 
ocupantes do Pálio (aplicativo de 
transporte), foram socorridos pelo 
Samu. A passageira, de 17 anos, 
reclamava de dores, mas não tinha 

lesões. O motorista de 31 anos também não sofreu fraturas. Os veículos envolvidos estavam com documentação 
regularizada e, após o registro da ocorrência foram liberados.

ALEX MIRANDA
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CRUZE LT TURBO 18/19 PRETO COMPLETO, AUT, COURO R$ 99.900,00

CRUZE LT TURBO 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 106.900,00

CRUZE LTZ TURBO 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 102.900,00

EQUINOX LT 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 129.900,00

GOL 1.6 COMFORTLINE IMOTION 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 55.900,00

KICKS SV CVT 16/17 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 89.900,00

NEW BEETLE 08/09 VERMELHO COMPLETO, AUT, COURO R$ 44.900,00

ONIX 1.4 LTZ AT 18/18 VERMELHO COMPLETO, AUT R$ 77.900,00

ONIX PREMIER TURBO 19/20 LARANJA COMPLETO, AUT, COURO R$ 94.900,00

ONIX PLUS PREMIER TURBO 19/20 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 99.900,00

RANGER XLS CAB. SIMPLES FLEX 13/14 BRANCO COMPLETO R$ 79.900,00

S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 AZUL COMPLETO, AUT, COURO R$ 244.900,00

S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 CINZA COMPLETO, AUT, COURO R$ 247.900,00

S10 2.8 HIGH COUNTRY 4X4 20/21 CINZA COMPLETO, AUT, COURO R$ 269.900,00

SAVEIRO CROSS 1.6 CD 19/19 BRANCO COMPLETO R$ 101.900,00

SPIN 1.8 LT 16/16 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00

STRADA WORK CD 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 73.900,00

TRACKER 1.8 LTZ 14/15 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 82.900,00

TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 21/22 AZUL COMPLETO, AUT, COURO, 7L R$ 345.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

         EXTRAVIO DE ALVARÁ
P R I M E  I N S T A L A Ç Õ E S 
ELETRICAS LTDA, inscrita sob 
nº CNPJ 19.910.046/0001-
76, estabelecido na Rua Tomé 
de Souza, 2920 – Zona VI, CEP 
87503-300 cidade de Umuarama 
Estado do Paraná, comunica 
para os devidos fins o extravio de 
seu alvará nº 32135/2014. Com 
esta publicação o mesmo torna-
-se sem valor legal e comercial.      

Acadêmicos de Medicina da Unipar
vão atuar no monitoramento da covid

Com o aumento nos casos 
positivos de covid-19 em 
Umuarama, as equipes res-
ponsáveis pelo rastreamento 
e monitoramento dos pacien-
tes têm tido trabalho dobrado 
– são mais de 200 casos por 
dia. E para contribuir com 
esse trabalho de acompanha-
mento, dez acadêmicos do 

curso de Medicina da Unipar 
(Universidade Paranaense) ini-
ciam nesta quarta-feira (19) o 
projeto MedLigue, oferecendo 
apoio às pessoas com diagnós-
tico positivo da doença.

Alunos do 2°, 3° e 4° anos 
vão atuar no contato telefô-
nico (telemonitoramento) prin-
cipalmente com os pacientes 
que fizeram testes de antígeno, 
conhecidos como testes rápi-
dos, feitos em farmácias e no 
Ambulatório de Síndromes 
Gripais, e tiveram resultados 
positivos. “Eles já foram trei-
nados para realizar as entre-
vistas e acompanhamentos 
necessários. Como estáva-
mos trabalhando em quatro 
profissionais, ficou inviável 
dar atenção a todos que têm 
positivado, agora teremos 
10 pessoas a mais focados 
nessa importante fase, que é 
o monitoramento dos pacien-
tes”, detalha Claudia Andréia 
Venciguerra Almeida, da 
Secretaria Municipal de Saúde 
de Umuarama.

Docente do curso de 
Medicina, Dr. Eguimar Martins, 

Atenda o telefone
Claudia Andréia Venciguerra 
Almeida relata que ao fazer o 

exame de covid-19, seja na rede 
pública de saúde quanto na 

rede particular (farmácias, clí-
nicas e laboratórios), é preciso 

preencher um cadastro e, entre 
outros dados, informar um 

telefone para contato. Porém, 
ela conta que ao menos 30% 
dos telefones declarados não 
atendem. “Acreditamos que, 
ao ver um número diferente 

chamando no celular, a pessoa 
ache que não deva atender. 
E isso acaba atrapalhando o 
trabalho de monitoramento, 

tão importante para o sistema 
de saúde”, pontua. Ela observa 
que principalmente as pessoas 

que fazem exames em farmácias 
deixam de atender o telefone. 

“A praxe é ligarmos pelo menos 
três vezes, em horários distin-
tos, para o usuário. É preciso 

que as pessoas entendam que 
nosso trabalho não é fiscalizar a 
vida da pessoa, o que queremos 
é saber como ela está de saúde, 
como tem passado no período 

de isolamento, como estão seus 
familiares e outros dados impor-
tantes, por isso é fundamental 

que o cidadão esteja sempre em 
contato com os profissionais da 

Saúde”, alerta.

conta que os acadêmicos 
farão jornadas de 20 horas 
semanais, como parte de pro-
jeto do IFMSA (International 
Federation of Medical Students 
Association). “Além de cola-
borar para a ampliação do 
conhecimento, a IFMSA Brazil 
incentiva e auxilia a criação 
de projetos de intervenção 
social, promovendo a forma-
ção de novos pesquisadores 
que estão em processo de gra-
duação”, detalha.

ALUNOS vão atuar no telemonitoramento com os pacientes que fizeram testes rápidos em 
farmácias ou no Ambulatório, e tiveram resultados positivos

ASSESSORIA/SECOM
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Palavras cruzadas

Hoje seu signo deve ficar mais expansivo, emotivo 
e agitado no modo como pensa e se expressa. Só 
cautela para não falar demais, sobretudo no traba-
lho, e acabar se metendo em fofocas ou mal-en-
tendidos. Já nos estudos, você conta com criati-
vidade. Se estiver viajando ou for cair na estrada, 
o entusiasmo deve bombar.

A vontade de entrar em contato com as pessoas 
talvez fale mais alto e de quebra, você deve contar 
com facilidade para escolher bem com quem se 
relaciona. Tudo indica que as emoções estarão à 
flor da pele e seu humor pode oscilar, aí ao mesmo 
tempo em que tende a mostrar seu lado leonino, 
também deve ficar sensível e se emocionar mais.

Hoje os planetas mostram que a impulsividade 
pode querer falar alto, mas evite entrar em enras-
cadas. A dica é parar e pensar bem antes de agir. 
Além disso, a sua intuição deve bombar, preste 
atenção! Nessa quarta-feira a carência pode pintar, 
mas pense bem e evite dar match no crush apenas 
por não querer ficar só, ok? 

Há sinal de transformações nessa quarta-feira. 
Sua intuição está em destaque, então não deixe 
de prestar atenção aos seus sonhos e pesadelos, 
pois podem trazer recados importantes. Sua ambi-
ção tende a crescer e você não vai querer saber de 
mesquinharia, e sim de conforto.

Com seu jeito mais expansivo e entusiasmado, 
pode fechar alianças com quem tem afinidades. 
A igualdade deve prevalecer e essas parcerias têm 
grandes chances de darem certo. Há sinal de bons 
contatos, principalmente com pessoas que têm 
interesses parecidos com os seus. A Lua Cheia te 
estimula a mostrar quem você realmente é.

Tudo indica que seu signo estará mais popular, 
receptivo e prestativo. Serviços relacionados com 
público, restaurante, mercado ou artigos para o lar 
estão em evidência. No romance, aproveite para se 
mostrar mais. Se está na pista, é uma boa hora para 
buscar contatinhos, seja pessoalmente ou por apps 
de relacionamentos.

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos no dia 19 de janeiro são do signo de Capricórnio com a personalidade de Aquário. 
São expansivos, modernos e abertos para o que tudo que seja progressista e que possa faci-
litar a vida das pessoas e todo tipo de trabalho. O que favorece a dar mais saúde e felicidade 
para o próximo. Seu número principal, do dia do nascimento é o 29, formado de 2, Lua e de 
9, Marte, de natureza bem diferentes. Juntos formam o 11, de natureza nobre, que representa 
a fraternidade, o espírito elevado e a evolução.

Horóscopo nascido em 19 de janeiro

Escorpião, tudo indica que você vai dar seus pulos 
pra resolver suas coisas, suas tarefas e várias ocu-
pações. A vontade de ganhar reconhecimento pelo 
seu empenho ao trabalho deve ficar forte, e mos-
trando seu poder de adaptação, pode subir de cargo 
na empresa em que atua ou mudar totalmente de 
carreira e experimentar novos ares. 

Há grandes chances de rolar chuva notas de lobo-
-guará. E o que você diz? Amém! Se trabalha com 
atendimento ao público em geral ou feminino, pro-
dutos alimentícios, bebidas, artigos domésticos ou 
itens diversos, tem tudo pra ganhar dinheiro, um 
bônus ou comissão. Pode até ajudar uma parente 
que precisar de um empréstimo.

Se depender do céu, seu signo deve ficar mais 
dedicado hoje. A ligação com a família se forta-
lece e você pode se interessar mais pelos assuntos 
domésticos, e já que falamos em casa, há sinal 
de mudança de residência ou alteração de imóvel. 
Seja com o mozão ou o contatinho, é a melhor hora 
pra usar toda essa garra e ir atrás do que deseja.

Áries, a sorte está lançada e você tem grandes 
chances de se dar bem! É um dia ótimo para pedir 
e agradecer. E tudo indica que sua criatividade e 
talento artístico estão em alta, o que pode estimular 
a profissão. Atividades com os amigos podem trazer 
alegrias e conforto, já que eles devem te dar apoio; 
mas abra os olhos com falsos amigos. 

o clima hoje é de harmonia! Tudo aponta que o seu 
signo estará mais receptivo, sensível e sociável, aí 
deve se dar bem com todo mundo, inclusive com 
pessoas que pensam diferente de você. Também 
pode renovar relações antigas e ajudar ou ganhar 
uma mãozinha de colegas e amigos próximos.

Hoje seu signo deve ficar mais sociável, generoso 
e intuitivo. Há boas chances de se aproximar de 
pessoas com quem tenha afinidades de ideias e 
gostos, inclusive com gente que mora longe de 
você. Se está na pista, tudo indica que o desejo de 
ter um amorzinho deve pintar e a solteirice estará 
com os dias contados.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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2/hu — it. 3/ill — red — roc. 4/do-in. 5/ameia — miles. 9/barracuda.
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Mais Verão volta com avaliação positiva na região lindeira
O Mais Verão nos Caminhos ao Lago 

de Itaipu foi retomado no último fim de 
semana depois de uma pausa no final de 
ano. A etapa foi realizada em São José 
das Palmeiras e contou com expressivo 
número de equipes de vôlei de praia no 
sábado e futebol de areia no domingo, 
além dos jogos de malha, com boa parti-
cipação de atletas de outros municípios.

Na primeira fase o Mais Verão foi 
realizado em Mundo Novo, Terra Roxa, 
Pato Bragado e Medianeira. As compe-
tições esportivas são o principal atra-
tivo, porém, a programação também 
é composta por apresentações cul-
turais e educacionais com temáticas 
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futebol

Paloma
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Matéria-
prima da
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Tipo de
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Frente (?):
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(RJ)
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"tosse"

CD-(?),
mídia para
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(?) Paz,
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boliviana

Indicadores
de direção
Mistura de 
terra e água

A língua de
um povo

Pôr dinheiro
em circulação
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pública

Consoantes
de "cota"

O "palco"
do desfile
de moda

Sódio
(símbolo)

Onde
trabalha o

médico

Grande
tronco

Pequeno
macaco

(?) chi chuan,
arte marcial
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(fig.)

Mulher 
muito baixa

Espécie 
de sorteio

Africano
(red.)

Proteção
na chuva

Saudação
popular
Resis-
tente

Anedotas
O trabalho 

com carteira
assinada 

Pão de (?),
bolo leve
e macio

Tecido de luxo
Possibi-
lidade de

perigo

Conjunção 
condicional
Metade do
diâmetro

3/rom — tai. 4/capa. 6/edital — leilão.

ambientais e de sustentabilidade. Cor-
tejos circenses, com elementos da natu-
reza e um teatro para sensibilização 
ambiental fazem parte da programa-
ção. Brinquedos infláveis e atividades 
com as crianças foram desenvolvidas 
em São José das Palmeiras.

“Tivemos o envolvimento de diversas 
equipes, além de brinquedos, apresen-
tação do circo. Estou muito satisfeito”, 
ressalta diretor de Esportes, Júlio Xavier.

MAIS VERÃO
O Mais Verão é uma parceria do Con-

selho de Desenvolvimento dos Municí-
pios Lindeiros ao Lago de Itaipu, com 

Itaipu Binacional e administrações 
municipais, e consiste em uma série 
de atividades esportivas e culturais 
desenvolvidas em espaços públicos e 
de lazer dos 16 municípios membros 
do Conselho dos Lindeiros. Cada muni-
cípio decide previamente quais serão 
as ações que desenvolverá no final de 
semana em que sedia o evento.

O foco é o esporte aliado à cultura 
e lazer com a abordagem a interação 
social, integração entre os municípios 
e o estímulo às práticas saudáveis.

Programação Geral
A próxima etapa ocorrerá dias 22 e 23 

as competições em Marechal Cândido 

Rondon e São Miguel do Iguaçu, com 
vôlei de praia. Dias 29 e 30 de janeiro 
Mercedes terá como atividade principal 
o futebol de areia e Missal o futebol 7.

Outras quatro etapas ocorrerão em 
fevereiro. Dias 05 e 06 em Itaipulândia 
com a bocha de areia e Entre Rios do 
Oeste com handebol de areia. Dias 12 
e 13 de fevereiro Santa Terezinha de 
Itaipu terá futevôlei e Diamante d’Oeste 
futebol de areia. Em 19 e 20 de fevereiro 
Santa Helena realizará o vôlei de praia 
e Guaíra o futebol de areia.

A última etapa será em Foz do 
Iguaçu, dias 26 e 27 de fevereiro com 
vôlei de praia.
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“Deus já escolheu como se relacionar 
com o mundo, com você e comigo. Ele 
escolheu ser parte da solução, não do 

problema!” ( Ed René kivitz)

BONS CONSELHOS
Do livro “As 12 regras da Vida” escrito por Jordan Peterson temos: ( regra nº 1 ) costas eretas, ombros para trás , ou 
seja,  postura física e a atitude mental podem ser fatores cruciais para lidar com as circunstâncias da vida.

NO SHOPPING
 A Expo Umuarama 2022 que acontece 
de 10 a 20 de março vai ganhar  loja de 
troca de ingressos que será ativada nos 
próximos dias no Shopping Palladium. 
E, novos pontos de venda de ingressos 

serão anunciados nos próximos dias 
pela organização. O início do funcio-
namento da loja de vendas e trocas no 
Shopping Palladium está previsto para 

a próxima segunda-feira (24). Mais 
informações sobre o evento, progra-

mação de shows, valores de ingressos 
e atualizações podem ser obtidas pelas 

redes sociais da Expo Umuarama.

Unforgettable
Um dos momentos de excelência na 

arte & cultura da cidade foi a apresen-
tação impecável  dos experts da Umu-
arama Jazz que encantou os confrades 

e convidados presentes na confra-
ternização dos ‘Parceiros do Vinho’, 

em Dezembro. Repertório irretocável 
e performance maravilhosa de Aner 

Costa, Clayton Vaz, Guido Franchini, 
Sérgio Gamberini e Lucas Trabuco. 
Que venha  neste 2022 : vários Bis! 

SOBE
Li em uma entrevista nas redes sociais que 

as empresas de moda se deram bem no 
último BBB. “Como estratégia para atingir 
o grande público, marcas vêm se aliando 
ao marketing de influência. É o caso da 
Amarante do Brasil, marca que fez sua 
estreia ao vestir a ex-BBB Juliette com 
um vestido cor-de-rosa em sua primeira 

entrevista pós-sagração como vencedora da 
última edição do reality show. O sucesso 
foi instantâneo, sem mesmo o lançamento 

oficial da marca, a Amarante já possuía 
mais de 100 mil seguidores no Instagram.” 
Na entrevista , Eduardo Amarante, estilista 
e sócio da Amarante e Hugo Olivo, CEO 
do Grupo La Moda, contam sobre o case 
de marketing de influência da Amarante 
e os projetos para o grupo. Após vestir 
a ex-BBB Juliette, a Amarante fatura 

15 milhões em seis meses além de ter o 
Instagram repleto de famosas, de Fernanda 
Mota a Elba Ramalho, usou como  estraté-
gia o marketing de influência.  Vamos ver 
qual será o comportamento das empresas 

no BBB 22 que começou na segunda (17).
 

DESCE
Se depender dos comentaristas de BBB na 

TV e nas redes sociais, o ‘ranço’ já está 
instalado sobre a cantora Nayara Azevedo 
que está na casa mais vigiada do Brasil. . 

Vamos assistir para conferir!

ZOOM
FRANCIELLY AMARAL ganha o zoom da coluna nesta quarta-feira -, ela que é 

empreendedora e  franqueada do Empório Essenza no Shopping Palladium. 

FOTOS: THIAGO CASONI


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08
	09
	10
	11
	12

